



Año 2026

E F E M É R I D E S

04 de enero: Día Nacional de las Personas Periodistas

Hoy se celebra el Día Nacional de las Personas Periodistas en México, con el objetivo de honrar a Manuel Caballero, periodista y escritor nacido en Tequila, Jalisco, que revolucionó el gremio periodístico en el país en la época del porfiriato, considerado el padre del arte de reportear y quien murió un 4 de enero de 1926 en la Ciudad de México.¹

Manuel Caballero es reconocido como el precursor del periodismo moderno en México, durante su trabajo como periodista, fue crítico de gobiernos en turno, como el de Lerdo de Tejada y de Porfirio Díaz. Su labor de 1876 a 1880 es vista como un antecedente de lo que se convertiría después en los géneros periodísticos de opinión.²

Reconocer la labor periodística es fundamental, ya que esta cumple un rol importantísimo en las sociedades, tal como señala María Elena Gronemeyer “cada época está marcada por ciertas circunstancias que también inciden en el trabajo periodístico. El actual contexto democrático ha venido a reforzar la importancia de la libertad de expresión y a incrementar la conciencia del público de su derecho a información. Ello ha potenciado también el rol fiscalizador de los medios de comunicación y el requerimiento de dar espacio a una mayor pluralidad de actores sociales, incluyendo las voces de minorías o tópicos antes con frecuencia ignorados por la prensa. Los medios están reflejando un cambio cultural que hace visible una mayor tensión entre posturas liberales y conservadoras, además de la creciente valoración de la individualidad y de la diversidad.”³

Este Instituto para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas extiende una amplia felicitación a todas las personas que hacen del periodismo su profesión.

1 Disponible en: <https://www.milenio.com/cultura/por-que-en-mexico-se-celebra-hoy-el-dia-del-periodista>

2 Disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/04/manuel-caballero-quien-fue-el-padre-del-periodismo-moderno-en-mexico/>

3 Gronemeyer F., María Elena. (2003). El periodismo como vocación y opción creyente. *Teología y vida*, 44(1), 48-67. <https://dx.doi.org/10.4067/S0049-3449200300010003>